

LA UE AVISA DE QUE LA PANDEMIA SE ACERCA A LOS NIVELES DE MARZO

# Europa urge a actuar ahora para evitar otro confinamiento

**Un estudio científico dice que España precipitó la desescalada sin estar lista**

**Educación simplifica los currículum y aceptará profesores sin el máster**

**El Gobierno ofrece 7.500 soldados a Madrid, que hoy decidirá nuevas medidas**

G. ABRIL / C. SALAS

J. J. MATEO, **Bruselas / Madrid**

Alarmada por el avance de la pandemia, la Comisión Europea llamó ayer a los Estados a tomar medidas “de forma inmediata y a tiempo en cuanto vean los primeros signos de rebrotes”, porque “podría ser la última oportunidad para evitar una situación como la de marzo”, cuando se impusieron confinamientos. La comisaria de Salud, Stella Kyriakides, advirtió en particular a los países, como España, donde suben los positivos, casos graves y muertes.

En este sentido, un estudio de un grupo de investigadores publicado en *The Lancet* señala a España, así como al Reino Unido, por haber precipitado la desescalada en verano sin disponer de “un sistema efectivo de búsqueda, testeo, rastreo, asilamiento y apoyo antes de aliviar las restricciones”.

En espera de que la Comunidad de Madrid anuncie hoy nuevas medidas, el Gobierno central ofreció a la región 7.500 soldados para labores de rastreo, desinfección y logística. “Vienen semanas duras en Madrid”, dijo el ministro Illa. Y, en el inicio de un curso incierto, el Ministerio de Educación acordó con las autonomías una simplificación del currículum y flexibilizar los criterios para ser profesor, lo que ya no requerirá el máster.

PÁGINAS 20 A 26



Alumnos de secundaria de un colegio de San Sebastián dan clases en un polideportivo. / JAVIER HERNÁNDEZ

## El virus fuerza a recortar el currículo y los requisitos para ser profesor

La falta de docentes lleva a Gobierno y autonomías a suspender la exigencia del máster de secundaria. La comunidad educativa atribuye la escasez a la precariedad del sector

IGNACIO ZAFRA, **Valencia**  
El Ministerio de Educación y las comunidades acordaron ayer eliminar, mientras dure la situación excepcional de la epidemia, el requisito del máster de Profesorado de Secundaria que ahora es necesario para impartir clases en institutos tanto públicos como privados de ESO, Bachillerato y FP, así

como en escuelas de música y artes escénicas, artes plásticas y diseño y oficiales de idiomas. Se trata de un título que dura uno o dos años y sustituyó en su día al Certificado de Aptitud Pedagógica. La mayor parte de las autonomías lo había pedido tras constatar que, tras desdoblar numerosos grupos, no tienen profesores suficientes,

o no pueden cubrir las bajas o temen no poder hacerlo a lo largo de un curso que se presenta extraordinariamente incierto.

La preocupación, coinciden varias autonomías, es elevada en Matemáticas y Formación Profesional, que cuenta con un abanico muy amplio de especialidades. "Han agotado sus listas de sustitu-

tos", resumió la ministra de Educación, Isabel Celaá, al término de la Conferencia Sectorial de Educación. Las nuevas medidas acordadas para hacer frente al impacto del virus en los centros educativos incluirán también la simplificación del currículo y de los exámenes de la selectividad para que resulten más sencillos. Los

profesores que se incorporen sin el máster deberán reunir el resto de requisitos ahora exigibles, dijo la ministra, como una titulación universitaria y, en buena parte de las comunidades, acreditar determinados niveles de idiomas.

"En el ámbito sanitario se hizo algo parecido cuando la pandemia estaba en lo peor. Se contrató a personal, que no había hecho la residencia pero sí tenía sus titulaciones de Enfermería o Medicina, que en otras circunstancias no habrían podido entrar en la sanidad pública. Entiendo que en circunstancias excepcionales se hagan excepciones. Si la alternativa es quedarte sin profesor, es preferible que el alumno tenga uno al que le falta un requisito", afirmó Raimundo de los Reyes, presidente de la asociación de directores de instituto Fedadi.

Jesús Manso, profesor de Pedagogía en la Universidad Autónoma de Madrid, destacó que eliminar un filtro de calidad en el acceso al profesorado resulta "evidentemente negativo". Pero al mismo tiempo coincidió con De los Reyes: "La cuestión es si es posible tomar otra decisión. Es decir, si la alternativa es dejar a niños sin escolarizar, lo cual no puede ser".

Los Gobiernos regionales no cuantificaron en la reunión con el ministerio cuántos profesores necesitan. Pero preguntadas al respecto, Madrid y Castilla-La Mancha admitieron que tienen el problema sobre la mesa. Y Andalucía, Cataluña, la Comunidad Valenciana, entre otras, reconocieron que temen encontrárselo a lo largo del curso, por lo que ven adecuado suprimir el requisito. "Es una medida extrema que solo usaremos si no hay otra opción y siempre que [los nuevos profesores] estén matriculados en el máster", dijo un portavoz del Departamento de Educación de la Generalitat de Cataluña. Ós-

car Barberá, decano de Magisterio de la Universidad de Valencia, de cuyas aulas salen cada año un millar de titulados en el máster de secundaria, no cree que el problema esté en la falta de docentes habilitados. “Las universidades públicas llevamos 10 años formando a decenas de miles de profesores. Hay muchísimos, porque el máster también se realiza a distancia y porque para las universidades privadas se ha convertido en una fuente de recursos. Es mentira que no haya suficientes, más allá de algún perfil concreto. Otra cosa es que haya comunidades que han empezado a buscarlos tarde y ofrecen condiciones que no resultan atractivas para que acudan titulados de otros lugares de España. Si tienes que ir a Madrid, pero no te ofrecen unas condiciones económicas suficientes o solo te garantizan dos meses de trabajo, es normal que a muchos no les valga la pena”, afirmó.

### Prestigiar la labor

El secretario de Enseñanza de CC OO, Francisco García, cree imprescindible que se garantice “la excepcionalidad absoluta de la medida” y que se aproveche para “abrir un debate sobre cómo prestigiar la profesión para que sea más atractiva y goce de mayor consideración social”. El sindicato CSIF expresó su preocupación por la bajada de calidad del profesorado que puede suponer la supresión del requisito del máster.

La directora de la federación de Ampas de Cataluña, Fapac, Lidón Gasull, cuestionó, como otras de las fuentes consultadas, que el actual máster de profesorado sea una fórmula idónea para garantizar la calidad de la docencia. De hecho, el Ministerio de Educación tiene previsto introducir cambios en el sistema de acceso a la docencia, que incluirá un sistema de formación práctica

## La Selectividad seguirá siendo más fácil

**Gobierno y comunidades acordaron ayer mantener la simplificación de las pruebas de acceso a la universidad aprobadas el curso pasado para compensar el cierre de los centros educativos y la gran desigualdad que se generó entre los estudiantes según pudieran o no seguir con ciertas garantías las clases a distancia. La ministra de Educación, Isabel Celaá, no dio detalles, pero adelantó que se repetirá el modelo de la última convocatoria, en la que se dio más opciones a los alumnos.**

**La ministra también recordó, después de las quejas manifestadas por algunas familias sobre la poca atención que han recibido sus hijos cuya clase ha sido puesta en cuarentena, la “obligatoriedad de asegurar la formación a tiempo completo” tanto al alumnado que asiste de forma presencial como a aquellos cuya docencia es semipresencial o están confinados.**

**Celaá y el ministro de Sanidad, Salvador Illa, que también asistió a la reunión con los consejeros de Educación, consideraron cumplido el objetivo marcado antes de que empezaran las clases, y afirmaron que las medidas sanitarias aprobadas “están funcionando”. “Se ha producido un inicio del curso correcto desde el punto de vista de la salud pública”, declaró Illa.**

más cercano al de la residencia sanitaria. Pero en todo caso, señaló Gasull, el máster es un filtro “que desaparece”. “Lo que todo esto pone de manifiesto es un sistema desorganizado que no ha tenido suficiente capacidad de previsión, y que la profesión docente no está valorada. Falta profesorado, sobre todo en determinadas especialidades, porque en la empresa privada están más reconocidos, mejor remunerados y sufren menos temporalidad”, declaró.

El ministerio y las comunidades también acordaron simplificar los currículos escolares para reducirlos poniendo el acento en las competencias esenciales, un objetivo que, resalta Jesús Manso, cuenta con amplio consenso. Los profesores han empezado las clases trabajando con los alumnos los contenidos que no pudieron impartir el curso pasado por el cierre de los centros. Y ello hace inviable completar el currículo correspondiente al curso actual, que en circunstancias normales ya es muy criticado por su gran extensión. Inicialmente se pensó solucionarlo con las adaptaciones de las programaciones que hacen cada año los centros escolares. Pero la fórmula se ha demostrado insuficiente, reconoció Celaá. La idea ahora consiste en que el ministerio declare, se baraja que mediante un decreto, “orientativos” los llamados estándares de aprendizaje, esto es, los elementos concretos que los alumnos deben saber al finalizar el curso, de modo que las comunidades y los propios centros puedan adaptarlos.

Un solo trimestre de Geografía de tercero de la ESO puede tener ocho de estos estándares, que requieran que el alumno sepa, en un caso, señalar en el mapa las principales zonas cerealísticas del mundo, y en otro, localizar las principales regiones de producción de minerales.